
為更有效監察新一屆區議會運作，民建聯宣佈成立「議會監察」組織，希望透過監察新一屆區議會在未來4年的運作，維護市

民權益。民建聯副主席陳學鋒表示，「議會監察」會於月內拓展至全香港18區，期望透過做好「在野黨」角色，確保區議會不

會淪為泛暴派「以權謀私」場所。新成立的「議會監察」主要職能包括監察新一屆區議員有否瀆職、濫用公帑、濫權及依法落實

區議會職能，期望藉着在地區定期舉行居民會議及在不同媒體的公佈，收集與反映市民對地區的真實需要，亦讓市民能更了解區

議會運作。

「議會監察」主要職能
◆監察新一屆區議會是否依法（包括
基本法及區議會條例）落實區議會
職能

◆監察新一屆區議會議員言行有否盡
忠職守，服務選民

◆監察新一屆區議會議員有否瀆職行
為

◆監察新一屆區議會議員有否濫用公
帑

◆監察新一屆區議會議員有否濫權及
不按程序辦事

◆促進公民參與，讓更多人了解區議
會運作

◆積極反映市民對各部門地區設施的
意見

民記「議會監察」防泛暴謀私利
七大職能監察瀆職濫權 收集反映市民真實需要

11月舉行的區議會選舉，建制派雖然獲得超過120萬名選民支持，然而區議
會的議席仍被泛暴派所壟斷。為免泛暴派在
未來4年區議會任期出現「以權謀私」情
況，民建聯昨日宣佈成立「議會監察」，期
望透過18區地區網絡，發揮「在野黨」監
督角色，確保區議會運作有序。

陳學鋒：助升區會透明度
民建聯副主席陳學鋒表示，「議會監察」

會以「影子議會」方式，以公民身份密切監
察各區區議會運作，比如留意議程、聆聽會
議、閱覽文件等，再透過社交網絡轉播會議
及由地區幹事就政策評論，協助提升區議會
的透明度，全方位地監察區議會。
陳學鋒又指，擔心在新一屆區議會有議員
可能會藉圍標圖利，又或是以公帑舉辦電影
放映會等個人政治宣傳，表示會密切關注不
同渠道，若發現議員有瀆職行為，會收集證
據再提交予政府相關部門跟進。

質疑「反修例工作組」職能
對於西貢區議會於昨日成立「反修例工作
小組」，陳學鋒質疑成立「反修例工作小

組」是否合乎區議會的職能。他又指出，根
據區議會條例，區議會的主要職能應是就地
區的福利事宜、公共設施與服務的提供及地
區計劃的施行提供意見，表示會就「反修例

工作小組」的職能會否違反區議會條例而諮
詢律師意見。
陳學鋒又引用以往中西區議會策劃1億元

重點項目為例，都是透過多輪諮詢、大型問

卷調查及焦點小組等途徑了解市民實際需
要，確保地區的計劃都經過充分設計的討
論，期望把這種公民參與度高的方式推動到
18區區議會。

展望未來，民建聯期望透過相關平台，廣
邀建制政團人士加入，發揮協同效應，做好
監督角色。另外，他們亦歡迎市民參與，共
同監察新一屆區議會運作。

■民建聯宣佈成立「議會監察」組織，希望透過監察新一屆區議會在未來4年的運作，維護市民權益。
香港文匯報記者 攝
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香港文匯報訊（記者 鄭治祖）新一屆區
議會剛投入運作，在泛暴派獨攬大權下的議
會，已頓時變得不務正業。西貢、中西區兩
個區議會通過動用公帑調查警方執法，更揚
言要針對警方，大有只顧「政治批鬥」之
勢。兩個議會又公然在議會內高舉「五大訴
求、缺一不可」的政治訴求，將專注地區事
務的區議會變成為另一個政治實體，表明挑
戰特區政府、執法部門的權威。
西貢區議會昨日選出新民主同盟的鍾錦麟
和泛暴派周賢明為正、副主席。會議上多名
泛暴區議員不斷提出區政革新建議，包括透
過facebook進行會議直播、通過成立7個委
員會，將房屋及環境衛生委員會分拆為兩個
委員會，以及新增社區營造及創新委員會。
相關委員會主席兩年一任，每位議員需至少
參與三個委員會，但不設增選委員一職。
會議上，泛暴派議員多番強調「聲討警

方」，結果在27票贊成、兩票棄權情況下，
通過設立直屬大會的反修例事件工作小組，
職權範圍包括「爭取政府落實五大訴求」。
一眾泛暴派議員只顧玩弄政治，更把原來

兩項的撥款申請置之不理，包括西貢民間文
化之龍獅麒麟賀新春2020，以及西貢潮汕文
藝節等項目，在身兼「西貢鄉民」成員的梁
衍忻及陳嘉琳提出需要查詢撥款申請的細項
下，最終通過要求申辦方提交更多資料，並
決定稍後再傳閱文件以作書面表決。

逼王水生棄辦傳統民生活動
由於撥款未獲通過將會阻礙活動籌辦進

程，身兼西貢鄉事委員會主席的當然議員王
水生與區會主席爭論，其間有人在旁高聲稱
「大學搞運動連一塊板整幾大都要寫到明先
可批錢」，最終迫令王水生放棄舉辦相關傳
統民生活動。

另外，中西區區議會昨日亦舉行首次會
議，同樣變成政治批鬥場地。在泛暴派操控
下，民主黨鄭麗琼及楊浩然分別獲提名正、
副主席並自動當選。
他們及後提出為「因反修例事件而離世的人

站立默哀1分鐘，以示對他們的哀悼和敬
意」。隨後，鄭以區會主席身份代表14名泛暴
派區議員宣讀聯合聲明，感謝選民「勇敢守護
我們的社區，踴躍投票」的同時，強調必定接
受市民大眾監察，努力做好改革區會的工作，
加強問責性，承諾「建設社區、改善民生、爭
取普選、壓止警暴、五大訴求、缺一不可」。
另外，一眾泛暴派區議員亦同意成立「政

制及保安事務委員會」，揚言主要針對警察
在處理多場大型暴亂活動中，涉嫌有「濫
捕」的問題。其中民主黨甘乃威更稱，若警
方出席區會時稱示威者為「暴徒」，他會稱
警方為「黑警」。

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）
新一屆區議會元旦可正式運作，
西貢區議會率先舉行會議，通過
設立多個委員會及確立其職權範
圍，然而同時決定所有委員會不設
「增選委員」，工作小組則可以
邀請其他人士擔任成員。有熟悉區
議會運作的前資深區議員明言，相
關決定曲解設立增選委員的原
意，擔心做法令地區人士共同參
與地區事務機會減少，最終令區
議會淪為泛暴派的「私人遊樂
場」。
新一屆區議會開鑼，西貢區議

會、中西區區議會分別選出正、副
主席（另見稿），西貢區議會一改
過往做法，將房屋及環境衛生委員
會分拆為兩個委員會，並新增社區
營造及創新委員會。

圖矮化增選委員過去貢獻
另外，泛暴派繼續拿「增選委

員」大做文章，在人數佔優情況下
更決定刪去增選委員的做法，試圖
進一步矮化增選委員過去的貢獻。
有前資深區議員向香港文匯報透

露，設立「增選委員」的目的是讓
不同範疇的專業人士能夠發揮所
長，向區議會提供專業意見，令區
議會提出的建議更能回應社會訴
求，改善民生，絕非泛暴派口中的
「政治棋子」。
翻查《區議會條例》，區議會有

權委任非議員的人士出任轄下委員
會委員，亦即所謂的增選委員。獲
委任人士可參與委員會會議並有權
投票，然而18區委任增選委員的準
則和制度各有不同，各自按照內務
會議訂出的規則選出。
由於區議會涉獵地區議題的範疇

廣泛，但議員本身也未必是「通
才」，於是透過設立委任增選委
員，讓具不同專業知識的人士可在
區議會內提供意見。
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兩區會「政治批鬥」不理民生撥款

民陣元旦日策動的遊行，再引發嚴重違法暴
力衝擊。昨日警方表示，前晚在銅鑼灣截查464
人，當中287人被捕，暫時未有人被檢控。在縱
暴派包庇縱容下，暴力氾濫已到無法無天、喪
心病狂的邪惡地步，肆意製造「順者昌、逆者
亡」的寒蟬效應，誤導年輕人參與暴力活動，
明目張膽鼓吹「港獨」。如果暴力惡行再不能
制止，勢必將香港推向萬劫不復的深淵。政
府、警方必須採取更有力的措施止暴制亂，彰
顯法治，廣大市民更應堅決與暴力切割，不能
讓暴力成為導致香港沉淪的「風土病」。

在民陣這個煽暴縱暴大台的掩護下，元旦遊
行的暴力衝擊依然猖狂，黑衣暴徒在中環、灣
仔、銅鑼灣等本港最核心的地區大肆破壞。中
資機構首當其衝被打砸，「百年老店」匯豐銀
行及其附屬的恒生銀行，因為星火基金被凍結
一事，亦成為暴徒發洩憤恨對象，匯豐、恒生
的設施照砸照燒，連匯豐門口兩隻銅獅亦不能
倖免，不少港人深感痛心。

更令人髮指的是，終審法院的閉路電視也被
人損壞，外牆遭噴漆；高等法院大樓出現對法
官指名道姓的辱罵性塗鴉。尊重法治是本港的
核心價值，法院是法治的守護神，攻擊法院、
侮辱法官在本港社會是絕不可容忍的。大律師
公會及律師會發表聯合聲明，強烈譴責有關違
法行為。暴行之下，法律界人士、社會各界亦
應反思，為何暴力如此猖狂，連法院也不放在
眼裡，包括民陣在內的縱暴派在背後扮演了什
麼不光彩的角色？各界譴責違法暴力，是否更
應譴責民陣及縱暴派？若再不形成反暴力、護
法治的社會共識和民意壓力，暴力有恃無恐，
正義的聲音和力量不斷遭暴力恐嚇、打壓，香
港還如何自處？還有何希望？

民陣的遊行除了為暴力推波助瀾，也為「港
獨」勢力提供了叫囂的舞台。元旦遊行，不少
人手持「港獨」旗幟，「港獨」組織的頭目陳
家駒毫不掩飾地揚言，不會再修飾口號，叫囂
「香港獨立、唯一出路」，他更聲稱，港人不
可欺騙自己，達到「五大訴求」後，就可安穩
生活下去，煽動示威者加入「港獨」的旗隊。
陳家駒將「港獨」主張宣諸於口，也暴露出民
陣煽動的暴力，目的並不止於「五大訴求」，
還包括謀求「港獨」，奪取香港管治權。

暴力不止，香港受傷。更令人擔憂的是，有
傳媒的調查顯示，「和理非」人士並無與「勇
武派」割席，甚至有相當程度民意支持暴力升
級；有學者則解讀為主流民意對政府及警隊不
滿，暴力不可能在短期內平息，甚至已成為本
土現象。

不論有任何理由，理想再崇高，暴力都是法
律不允許的。這一點，本港法庭和社會有識之
士一再強調。是非顛倒、黑白不分，藉口對政
府和警隊的不滿，將暴力合理化，這是對本港
法治的最大傷害，也易令市民法治觀念模糊，
認同以暴力解決問題。警方資料顯示，去年6月
至12月底，已有2,591名學生被捕，佔總被捕人
數4成。元旦日暴力衝突，被捕人年齡最小的僅
得12歲，只是小學生。任何有良知的人對此不
感到痛心和憂慮？不應該大聲疾呼抵制暴力？
年輕人以身試法，將賠上香港的未來。

暴力不能解決任何問題，只會令香港沉入深
淵。政府、警方要更果斷堅決止暴制亂，司法
機構亦要從速作出具阻嚇力的判決，以儆效
尤；市民和輿論更須明辨是非，旗幟鮮明反暴
力護法治，力挽狂瀾，將香港拉回法治穩定的
正軌。

「順者昌逆者亡」的邪惡暴力必須制止
新一屆區議會開鑼，西貢區議會、中西

區區議會昨日分別舉行會議。在反對派騎
劫下，新屆區議會一上場就要追究所謂
「警暴」，並取消以往慣例，刪去增選委
員，不接受民間監督，區議會有危險淪為
反對派的「私人遊樂場」，令區議會高度
政治化，漠視民生，悖逆區議會服務地區
和居民的宗旨。民政事務處、民間團體必
須積極監察區議會運作，不能讓區議會變
成製造政爭、撕裂社會的平台。

西貢區議會昨率先舉行會議，討論多項
議程，包括成立反修例事件工作小組，小
組職能包括要求政府落實所謂「五大訴
求」；中西區區議會有反對派議員在會上
提出增設「政制及保安事務委員會」，討
論市民6．12金鐘事件和所謂警方濫用暴力
等問題。反對派在人數佔優情況下，強行
將「五大訴求」、追究「警暴」等議題塞
進區議會議程。

在香港的政治架構中，區議會屬於非政
權性的區域組織，依照《基本法》第97條
規定，區議會接受特區政府就有關地區管
理及其他事務的諮詢，負責提供文化、康
樂、環境衛生等服務。根據《香港法例》
第547章規定，區議會工作是就地方行政區
內的福利、公共設施、地區公共工程、社
區活動及服務各方面，向政府提供意見。
區議會獲政府撥款，以改善區內環境、促
進區內康樂、文化及不同社區活動。由此
可見，區議會的最重要工作和職能是服務
社區，處理具體地區事務和管理社會資源
才是區議會的「正業」，反對派糾纏修例
風波，不關心社區服務，將嚴重扭曲區議

會的職能。
區議會作為接觸市民的前沿，區議員應

為解決民生問題和矛盾有擔當、有作為。
但現實情況是，本屆當選區議員多為「素
人」，本是社會高度政治化的產物，這些
當選者躋身區議會，首要目的也是要把政
爭「遍地開花」、植入社區，而服務社
區、造福市民根本不是他們的意願，更不
是他們的強項。昨日兩個區議會首日開會
就操弄政治議題，足以證明。

反對派還拿「增選委員」大做文章，西
貢區議會決定所有委員會不設「增選委
員」。根據《區議會條例》，區議會有權
委任非議員的人士出任轄下委員會委員，
亦即所謂的增選委員。獲委任人士可參與
委員會會議並有權投票。設立「增選委
員」的目的，是讓不同範疇的專業人士能
夠發揮所長，向區議會提供專業意見，令
區議會提出的建議能更貼地回應市民訴
求。有熟識區議會運作的前資深區議員指
出，西貢區議會決定所有委員會不設「增
選委員」，將減少地區人士參與討論區議
會事務的機會，實際上是令到反對派不必
接受社會監督，自把自為。

區議會運作直接關係到市民的生活空
間、居住環境和社區服務質素，政府、民
間都有責任監督區議會有效運作，不能偏
離正軌。民政事務處作為特區政府的代
表，直接監督地方行政，負責落實統籌地
區計劃的實施，跟進區議會所作出的建
議，以及促進區內居民參與地區事務。民
政事務處必須對新一屆區議會負起監察之
責，防止區議會高度政治化，犧牲民生。

勿讓區議會淪為撕裂社會的政爭平台
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